

## PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

FAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## ESPAÑA

18 millones de habitantes.—Datos curiosos

Según el censo de población inscrita en los padrones el 31 de Diciembre de 1887 resultan (cifra redonda) 18 millones de habitantes en la península é islas adyacentes.

Las 49 provincias contienen 9.274 Ayuntamientos que forman 495 partidos judiciales.

El número de habitantes que no saben leer ni escribir se eleva á 6'10 millones, de los cuales 2'69 millones son mujeres y el resto 3'41 hombres.

La población agricultora, pastores de ganados y en general dedicada á faenas campesinas, en sus diversidades, representa unos 4 y medio millones, y de ellos son mujeres 328 y medio millares.

Sin oficio ni profesión conocida hay 6'76 millones de mujeres y 1'97 millones de hombres, en total 8'73 millones.

Empleados de la Administración pública, ó sean del Estado, provincias y municipios, sin incluir los militares, 97.257.

Pensionistas por jubilación, cesantía ó retiro, 64.209.

Maestros y profesores de la enseñanza en todas sus esferas 39.564, de cuyo número 15.000 son mujeres.

A 1'73 millones ascienden los estudiantes, siendo del sexo femenino 719.000.

Se dedican á la medicina 30.000 hombres y 78 mujeres.

Escritores, 1.171 y 32 escritoras.

Actores y actrices, 3.479.

Al servicio doméstico, 323.000 personas de ambos sexos.

Mendigos de profesión, 82.227.

Clero regular, parroquial y catedral, 43.328.

Monjas en clausura y libres, 28.549.

De los anteriores datos se desprenden tristísimas consideraciones, especialmente en lo que atañe á la ilustración y cultura de esa infortunada nación, cuya tercera parte no sabe leer ni escribir.

Pero hay notorios errores en las clasificaciones, como por ejemplo, el de que más de 6 y medio millones de mujeres carecen de oficio ó de profesión. Esto es incierto, pues aparte de la niñez, la mujer trabaja siempre en el hogar doméstico, así en el campo como en la ciudad, siendo muy pocas las que no se ocupan en las labores de su sexo, y así debe expresarse en las hojas del padrón.

No estamos conformes tampoco con el exiguo número de escritores, atendiendo el número de periódicos, libros y folletos cuyas estadísticas conocemos por las del tributo en el Subsidio industrial, y eso que hay grandes ocultaciones.

Los mendigos también son, por desgracia, mucho más de los 82 mil, cuya cifra representa solamente nueve por cada término municipal, lo cual resulta una mentira.

Nuestras observaciones no deben tomarse como censura al Instituto Geográfico y estadístico que ha formado los resúmenes de los padrones, sino como demostración de que éstos adolecen de muchísimos defectos á causa del personal auxiliar dedicado á trabajos de índole tan difícil, personal reclutado á la fuerza en las escalas más inferiores de todas las oficinas públicas, sin estímulo, sin retribución y *premiado* tal vez con una cesantía después de haber prestado un servicio penoso.

Cuando se lleve á cabo otro censo de población se hace preciso organizar los trabajos del censo con mejores materiales, esto es, con empleados idóneos y educados en las labores que han de ejecutar para ser preceptores de numerosas cabezas de familia que por ignorancia ó por malicia cubren maleamente las casillas de las hojas del padrón, amén de que estos documentos necesitan reformar en sus detalles y hasta en la clase de papel, manejo y acertada distribución en las zonas ó barrios de cada poblado.

Repetimos que es muy triste el número de españoles que carecen de toda instrucción, así como el de los que no producen ni trabajan quebando el precepto divino «*lo ganards con el sudor de tu rostro*» y sin noción de la máxima moral, «*la ociosidad es madre de todos los vicios.*» porque ¿qué ideas ni qué conceptos religiosos, políticos y sociales pueden tener los que viven en permanente holganza ó sumidos en el funesto caso de no saber leer ni escribir?

Así se explica también que las estadísticas criminales arrojen un 90 por 100 de aumento de delitos en los días en que suele cesar el trabajo, pues los que se encuentran en semejante estado de ignorancia ú ociosidad, es imposible que comprendan el gran beneficio moral y material que pueden sacar durante tales días.

España requiere fomentos de instrucción y mejoramiento de costumbres, combinando las reformas sociales que están sobre el tapete con la creación ó aumento en todo el país de establecimientos ó sociedades de moral atracción, á fin de que en ellos se eduquen insensiblemente y adquieran las nociones de cultura más indispensables para la vida, todos aquellos que lo hayan menester.

De esto es indispensable que se ocupen también las eminencias del Parlamento y de los Gobiernos, por ser factor esencial para la regeneración de la vida social de este desventurado país.

## CRÓNICA PARISIENSE

La guerra del Transvaal

Los bravos escoceses se han batido en Maggers-Fontein, y las pérdidas que han sufrido prueban cuán heroica fué su resistencia. Las tropas que lord Methuen lanzó al ataque de las posiciones enemigas, son incontestablemente las mejores de Inglaterra. Han hecho todo lo humanamente posible.

¡Cuán diferentes no han sido los otros encuentros, en que hemos visto batallones enteros deponer las armas después de haber tenido unos cuantos hombres fuera de combate!

En Maggers-Fontein se ha disputado la victoria con encarnizamiento, y el valor desplegado por el enemigo no hace más que agrandar el triunfo de los boers.

Estos se hallaban en presencia de soldados de primer orden, de una artillería poderosa, de un general cuya reputación es considerable y que ha estado ocho días preparando su ataque. A pesar de todo, han vencido y, en este momento, la situación de lord Methuen es muy crítica. Todos los periódicos ingleses lo reconocen.

¿Y qué dirá á todo esto Mr. Cecil Rhodes, que tan graciosamente inscribía, en Kimberley, sus buenos días en algunos de los proyectiles lanzados contra los sitiadores? ¿Se dispondrá á hinchar el globo que, en caso desesperado, ha de permitirle huir por los aires?

Sentimos gran admiración por los que en ambos ejércitos mueran batiéndose con bravura, pero cada día es mayor el asco que nos causan los aventureros que, con la esperanza de ciertos beneficios materiales, no han vacilado en hacer necesaria esta guerra espantosa.

Nos ha extrañado que, al oír el gran cañoneo de Maggers-Fontain, la guarnición de Kimberley no haya intentado una salida hácia el Sur. Para esto es preciso que se encuentre muy debilitada y muy estrechamente sitiada por los boers.

Lord Methuen ya no se halla hoy «camino de Kimberley», y si los boers han dejado pasar en Belmont un convoy de 300 heridos, es porque han querido, puesto que un parte del 11 anuncia que, mientras se batían en Maggers-Fontain, la artillería orangista abría el fuego contra un tren blindado hácia Belmont.

Esta madrugada no se tenía ninguna otra noticia importante del teatro de la guerra. Nada se sabía de lo que puede haber ocurrido, en el centro, al Sur del río Orange, y á la derecha de los ingleses, en el Natal.

## Curación de la hernia

El Dr. Lucas-Championnière reconstituyó, la otra noche, en la cátedra de la Academia de Medicina de París, la historia de la hernia y de su tratamiento á través de las edades hasta nuestros días. Sabido es que este especialista es un gran operador. Sin embargo, no vacilaba en señalar el peligro extremo de la cura radical por medio del bisturí. Exceptuando los casos más extraordinariamente favorables, el Dr. Championnière aconsejaba que se huyese de la intervención armada, que, con frecuencia, ha provocado en los individuos más robustos, catástrofes irreparables. Y es que las hernias cruales, escrotales y usubilicales son de una incurabilidad probada.

La única que puede reducirse es la inguinal. Pero ¿cómo? ¿Por el hierro? Las eminencias médicas condenan este método. La ciencia moderna se levanta á reprobar «la ejecución sangrienta que, después de haber sometido el paciente á las pruebas más horribles, le hace pagar frecuentemente con la vida su valerosa resignación á las órdenes de la Facultad obcecada.» La ciencia moderna proclama, por el contrario, la cura paliativa, con el auxilio de aparatos á propósito.

## Un puñado de noticias

Estamos á 12 grados bajo cero. Se han helado las fuentes y los estanques. En los lagos del Bosque de Bolonia se patina que es un furor.

En este parque se inauguró ayer un monumento á la memoria de Alphonse, el ingeniero verdaderamente genial que dotó á París de sus principales reformas en higiene y ornato públicos.

El Comité de las Repúblicas Sud Africanas dió con gran éxito en el teatro Marigny, un magnífico concierto de gala á beneficio de los boers.

La navegación fluvial queda interrumpida en todo el Norte de Francia por haberse helado los ríos. Ocurren numerosos accidentes, congestiones, muertes repentinas, ocasionadas por el frío. En los 20 distritos de París se distribuyen bonos de comida, y asilo á los indigentes.

A. SAISSY.

18 Diciembre de 1899

## CONTRA LOS SABAÑONES

He aquí el invierno: los niños y los linfáticos van á tener pronto las manos y los pies cubiertos de sabañones dolorosos y difíciles de curar. A los adolescentes pueden añadirse un buen número de adultos que sufren, por mas que hagan, esta pequeña enfermedad.

Los medios de combatir los sabañones son numerosos; hé aquí algunos nuevos: Hablemos primero del tratamiento preconizado por Binz, de Bonci; es necesario, segun este, emplear un agente que obre profundamente sobre el tegumento y los tejidos subyacentes á través de la epidermis.

La mayoría de los medicamentos aconsejados, como el óxido de zinc, las sales de plomo, el alumbre y los astringentes diversos ejercen poca ó ninguna acción porque no atraviesan la piel. Es preciso usar sustancias mas ó menos volátiles y el agente que aconseja Binz es el cloro en estado naciente, es decir, desprendido de un modo continuo del cloruro de cal.

Se prepara una pomada con una parte de esta sal y nueve partes de vaselina, parafinada; se fricciona la parte enferma todas las noches con esta pomada y se cubre con un ligero apósito de gasa para impedir la desaparición demasada rápida del cloro. Bajo la influencia del calor del cuerpo y del vendaje, el cloruro se descompone, el cloro penetra en la epidermis, disminuye los fenómenos de congestión y de inflamación y en su consecuencia produce la curación de los sabañones.

Inútil es decir que la pomada debe ser preparada de fecha reciente y renovada con frecuencia; en una palabra es necesario que la sal no esté descompuesta antes de emplearla. Final-

mente y como última recomendación la pomada no debe prepararse con manteca.

Otro medio que aconseja el Dr. Jones no está precisamente al alcance de todo el mundo, pues se necesita el concurso de un electricista. Pero prescindiendo de este detalle es remedio soberano; se trata del baño farádico, análogo al que recomienda el Doctor Guilloz y que aconsejaba Edison contra la gota, si bien que sin el concurso de la litina.

Colócanse en una vasija de porcelana ó de greda dos anchos electrodos sumergidos en agua caliente, se introducen las manos ó los pies enfermos en dicha vasija y se hace pasar durante diez minutos una corriente eléctrica tan intensa como le sea posible soportar al individuo.

En pocos días desaparecen la comezon y la hinchazon, cesan los dolores y desaparecen los sabañones.

## PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

De los siete estados en que divide el meteorólogo Escolástico, los pronósticos del tiempo de esta segunda quincena de Diciembre, comienza mañana el cuarto que terminará el 25, y se distinguirá por nublados al N. y N. O., en las que se observarán relámpagos; además por régimen de heladas en las provincias centrales y limítrofes.

A esta altura la quincena, entra el menguante á las tres horas 43 minutos de la madrugada, á tiempo que se inicia una depresión barométrica en el Mediterráneo hacia Ajaccio en Córcega. Esta fase de Luna es muy afecta á la lluvia, y soplando el S. O. se produce brusco cambio meteorológico, que determina el

Quinto estadio.—Días 26 y 27.—Por acentuarse el frío al N. y provincias centrales, sin perjuicio de que caiga la nieve y las heladas se sucedan correlativamente.

La depresión intermediterránea avanza hacia el golfo de Lión, y al ejercer acción refleja en nuestra Península, aparece el

Sexto estadio.—Días 28 al 30.—En que persistiendo el régimen anterior en las provincias del SO., del S. y del SE., los nublados recorren el horizonte y preparan tiempo para lluvias de invierno.

La depresión de que venimos hablando ha llegado á nuestras costas de Levante, y el

Séptimo estadio.—Días 30 al 34.—Termina el año con lluvias frías y vientos del NE. en todas las provincias de Levante, y con acción refleja en Almería, Granada, Jaén, Andalucía, S. de Badajoz, Albacete, Ciudad Real, Cuenca, Guadalupe y S. de Portugal.

## NOTICIAS GENERALES.

### DE LA PROVINCIA

Tenemos noticia de que el señor D. Alejandro Roselló, presidente de la Excm. Diputación provincial, ha librado á la Caja de fondos de primera enseñanza todo el importe de las gratificaciones que por aumento gradual de sueldo corresponden á los Maestros de primera enseñanza de esta provincia que lo disfrutaban como premio de antigüedad y mérito. No podemos menos de dar la enhorabuena á los interesados á cuyo favor los habilitados ya han extendido los libramientos para el pago de lo que á cada uno de los Maestros agraciados corresponde.

Igualmente nos cabe la satisfacción de anunciar que el Excmo. señor Gobernador D. Rafael Alvarez Sereix ha conseguido que ingresaran las cantidades que por obligaciones de 1.ª enseñanza corresponden al pago del 2.º trimestre del corriente año económico, y que dicha superior autoridad provincial firmó ayer mismo los libramientos autorizando las distribuciones de fondos, con arreglo á las cuales todos los Maestros de la provincia podrán cobrar sus haberes de Octubre, Noviembre y Diciembre actual, antes de las próximas fiestas de Navidad, por lo que felicitamos á todos ellos y á las autoridades que tanto celo han desplegado en favor del Magisterio de 1.ª enseñanza.

—Por el señor Gobernador civil de la provincia se impusieron varias multas, una de 100 pesetas, cuatro de 40, una de 15 y dos de 5 á otros tantos individuos por haber infringido las disposiciones de la mencionada autoridad.

—La guardia civil ha detenido á un sujeto vecino de Manacor convicto y confeso del robo de dinero, alhajas y ropa verificado anteanoche en un mesón de la calle de la Justicia de la capital, recuperando la mayor parte de lo robado. El mismo se ha declarado autor de otro robo de 23 botones de oro, una cruz y unos pendientes del mismo metal efectuado el domingo último en Manacor.

Ha sido puesto á disposición del juez instructor del partido.

—En el momento de desembarcar del vapor co-

rreo llegado el jueves de Barcelona, fué detenida por la Guardia civil una joven, hija política de un individuo conocido por dedicarse á la expedición de moneda falsa, ocupándole en aquel momento un paquete que contenía 200 pesetas falsas.

—Se han publicado unas tarjetas postales autonomistas, de dibujo muy ingenioso.

Figuran en él tres jóvenes representando Cataluña, Valencia y Mallorca. La primera de pie blandiendo una hoz, amenaza á unos corchetes y policías en fuga; las otras dos de rodillas muestran los escudos de las respectivas regiones, viéndose esparcidos por el suelo los de las provincias actuales.

Figuran además en el dibujo las montañas de Monserrat, el Miquelet de Valencia y el castillo de Miramar de Palma.

—El día 30 del corriente á la una de la tarde en el salón de actos públicos de la Comisión provincial se subastará el suministro de la carne de buey y de carnero que se necesite en el Hospital, en la Casa de la misericordia y en la Inclusa de la capital para el consumo de los asilados desde el día que se designe al contratista al comunicarle la adjudicación definitiva del remate, hasta el día 31 de Diciembre de 1900, cuyo consumo se calcula en 9,250 kilogramos.

El precio del kilogramo de cada una de dichas clases de carne será el que quede fijado en el remate, y no se admitirán las proposiciones que excedan de 1'60 pesetas el kilogramo.

### DE LA PENINSULA

A consecuencia de las reformas practicadas por el ministro de la gobernación, se ha creado el cuerpo médico de la marina civil.

Los que deseen ingresar en este nuevo cuerpo, deben presentar en la Dirección de Sanidad, antes del día 16 de Enero próximo, con la solicitud de exámen, los siguientes documentos: partida de bautismo ó certificado de nacimiento, librado por el Registro civil; certificaciones de empadronamiento y de buena conducta, expedidas por la alcaldía correspondiente, y título original de licenciado en Medicina, aprobado por una Universidad del reino, ó testimonio de dicho título, debidamente legalizado en caso necesario.

—Una revista de la Habana publica las siguientes líneas:

Ahora empieza á venir de España gente ansiosa de ocupación y trabajo que aquí no hay para los que aquí se encuentran y convendría mucho que en España se supiera el triste fin que pueden hallar hoy en Cuba los que en busca de trabajo vengán. No hay trabajo, y la miseria es lo que pueden encontrar los que solo vengán atendidos á sus esfuerzos.

Más adelante, cuando calmadas las pasiones y restablecida la confianza, la producción se halle en vías de desarrollo, la isla de Cuba será país conveniente á todos los que en él busquen trabajo, porque sus campos pagan bien y muy generosamente todo esfuerzo. Hoy en el campo es difícil la vida para los españoles y en la ciudad no hay nada para ellos.

—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica las Reales órdenes siguientes:

Resolviendo que los cabos y soldados continúen en las filas cumplidos los tres años de servicio hasta nueva orden, excepto los que sirvan en las compañías de obreros de artillería é ingenieros, así como en la compañía de mar de Melilla, á los cuales se les expedirá el pase á la reserva oportunamente.

—El Sr. Villaverde ha presentado modificado el impuesto sobre los alcoholes, estableciendo la tributación de 15 pesetas por hectolitro para el aguardiente de vino y 25 para los alcoholes de vino é industrial, y aguardientes que no sean de vino.

En la comisión ha existido un vivo debate por la equiparación de los alcoholes vinico é industrial suprimiendo la protección al primero, que se dispensaba en el proyecto primitivo.

Para el alcohol industrial se exige que la primera materia sea española.

Se permiten las fábricas en todas partes, aun en los sitios que no haya aduana.

La comisión de presupuestos se encuentra reunida en sesión permanente.

—En el año próximo se repetirán los ensayos del cultivo del tabaco en los mismos terrenos en que antes se han verificado de las provincias de Vizcaya, Málaga y Valladolid.

La Compañía Arrendataria de Tabacos, ha acordado también hacer dichos ensayos en las provincias de Valencia y Almería y en la finca El Encin de la provincia de Madrid.

—Por el ministerio de Gobernación se ha dictado una Real orden mandando que á la mayor brevedad posible remitan los gobernadores un estado

de las cuentas que, durante el ejercicio del presupuesto que principió á regir el 1.º de Julio siguiente, deben formarse y remitirse por conducto de este ministerio al Tribunal de las del Reino por las Corporaciones provinciales y municipales.

### DEL EXTRANJERO

En la herencia de la artista francesa Mlle. Alicia Berthier, ha ocurrido un incidente singular. Una amiga de la difunta compró por 19 francos una colección de partituras.

¡Cual no sería su sorpresa cuando al hojear la de «La Marjolaine» encontró la friolera de 18500 francos en billetes!

La amiga ha entregado las 18 mil y el pico á los herederos.

—En la «Revista de Patología Vegetal Italiana» se registra la noticia de que un vinatero de la isla de Lissa ha conseguido un racimo de uvas verdaderamente monstruoso, midiendo un metro de largo por 70 centímetros de circunferencia.

Para impedir que sea lastimado por el ganado ó cualquier otra causa, le han construido un reparo de vidrio.

—Todos los barcos pertenecientes á Inglaterra dan un valor de 2.700 millones de pesetas.

Los barcos completamente armados son hoy 489.

Los acorazados, que son 74, valen 1.300 millones de pesetas.

Si se quisiese comprar también los barcos que están aun en los arsenales del Estado, y que son en total 30, el valor de todos los barcos llegaría á acerca de 2.123 millones.

## SECCION LOCAL

La Redacción de EL FELANIGENSE felicita con efusión á todos y cada uno de sus favorecedores, deseándoles felices Pascuas de Navidad y un próspero año nuevo.

—○—

Como verán nuestros lectores en la sección de cultos, la función de la Calenda, que se acostumbraba celebrar en la iglesia parroquial á las seis de la mañana, en este año, por coincidir en Domingo la vigilia de Navidad, se celebrará á las nueve y media para que revista mayor solemnidad.

—○—

La circunstancia de haberse recibido con algun retraso varias composiciones de las que nos han enviado nuestros colaboradores para incluir en el *Almanaque* de 1900, que estamos imprimiendo para regalarlo á los suscriptores, ha hecho que no podamos ofrecer á éstos el obsequio por Navidad, cual era nuestra costumbre; pero, en su defecto, haremos lo posible para que puedan tenerlo por fin de año.

—○—

El lunes, martes y miércoles, reinó en esta ciudad un verdadero temporal de viento, granizo y agua, con frío intenso, que paralizó en los campos todas las labores.

Desde el jueves ha mejorado mucho y hace unos días buenos, aunque fríos, que permiten continuar las interrumpidas tareas agrícolas.

—○—

El mercado que se celebró el jueves en la plaza de la Fuente, estuvo muy provisto, principalmente de ganado lanar; pero los precios exigidos por los vendedores fueron tan crecidos, que era natural que las transacciones no abundasen. El precio ordinario de los corderos era de 33 cént. la tercia, y el de las lechonas llegó á 70; pavos, se vendieron poquísimos, pero también á buen precio.

—○—

Cuando terminaba en el teatro la función del domingo, fué avisada la guardia civil de que había sido robada una casa de comercio instalada en la plaza del Arrabal. Inmediatamente se personó allí el jefe de la benemérita con algunos guardias á sus órdenes, y empezó las diligencias que eran del caso. Manifestó el dueño de la tienda que la cantidad robada (metálico solamente) ascendía á unas 11.000 pesetas que tenía reunidas para hacer el día siguiente varios pagos. Fueron detenidas por

sospechas algunas personas, pero á los primeros interrogatorios hubieron de ser puestas en libertad por resultar inocentes.

Posteriormente han llegado á esta ciudad diferentes comerciantes, acreedores de la casa robada, y se han incautado de las mercancías existentes en la misma.

Sobre este accidente se han hecho y continúan haciéndose atrevidos comentarios: de ellos no queremos hacernos eco, porque entendemos que quien está llamado á esclarecerlo todo es la guardia civil, y en su celo, demostrado tantas veces, también tenemos ahora una confianza que esperamos no ver defraudada.

Otro robo bastante original se verificó hace algunos días en una casa de recreo de Porto-Colon. Los dueños estaban en Felanitx, y, naturalmente, los ladrones iban confiados; tanto, que según se desprende del rastro que dejaron, una vez forzada la entrada cenaron tranquilamente en la casa y se apoderaron luego de todo lo que podía serles de alguna utilidad, como algunos pañuelos de seda y la provisión de artículos de comer, beber y arder que encontraron en su registro general.

Sabemos que no es esta la primera vez que en nuestro puesto se cometen raterías parecidas, y por tanto llamamos sobre ello la atención de guardia civil.

Aunque Felanitx no es población en donde esté muy extendido el vicio de la borrachera, no por eso deja de ser oportuna y digna de aplauso la medida que ha tomado nuestro Alcalde para exterminarlo por completo, cual es la de hacer responsables á los taberneros, de las multas que pueden caberles por encontrar en sus establecimientos personas en estado de embriaguez, sin que de ello den cuenta á la autoridad. Cumpliéndose estas disposiciones, y viéndose, por tanto, rechazados de las cusas de bebida los que la tienen excesiva afición, está fuera de duda que se atajará el mal por su verdadero sitio y se conseguirá el resultado apetecido.

La guardia civil ha detenido á un individuo por haber inferido á otro, con una piedra, una pequeña herida en una mano.

#### Teatro.

Escasamente concurrida estuvo la función del domingo, primera de la actual temporada, con que nos brindó la compañía del Sr. Palet.

Del programa, la obra que más llamó la atención y la mejor ejecutada, fué el *Viatje de boda*, justamente aplaudido por los espectadores. También agradó, como siempre, *Un muisich de Regiment*, obra favorita del Sr. Palet.

Mañana estará cerrado el teatro; pero para el lunes y martes, sabemos que se preparan dos representaciones variadas, en las cuales debutarán la tiple Sra. Román y la actriz señorita Millanes.

El Ayudante de marina de esta Ciudad llama y emplaza al patron y tripulantes del falucho *San José* apesado con tabaco de contrabando, ya l alferéz de fragata graduado don Francisco Rosselló, por no haber actuado en una causa de que le nombró el juez instructor.

Leemos en varios periódicos, que están circulando con profusión, en varios puntos, pesetas falsas con el año 1876 y el busto de don Alfonso XII. Se diferencian de las legítimas en el sonido y en que es más ordinario el cordoncillo.

A la hora de cerrar este número no se tiene noticia alguna del sorteo de la gran lotería. Todos sueñan todavía con el gordo y esperan impacientes las noticias telegráficas.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 16 de Diciembre

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se informaron varias instancias sobre consumos y gremios del actual ejercicio.

No fué admitida la dimisión presentada por el señor Alcalde, haciendo constar para este un voto de gracias por el celo y actividad que ha demostrado siempre en todos los servicios que están á su cargo, reiterándole toda su confianza para la gestión de todos los asuntos administrativos.

Se acordó autorizar á los propietarios de tierras lindantes con el camino de Can Hereu de este término, para que efectúen en el mismo sus jornales de prestación personal.

Lo mismo se acordó, referente al camino de Turtix La Mola.

Se acordó continuar en la lista de pobres á Sebaetian Suñer y Barceló.

El Sr. Alcalde dió cuenta de que había admitido la dimisión del cargo de Guardia Rural á Bartolomé Manresa y nombrado en su lugar á Sebastian Vaquer Gayá, habiendo tomado en seguida posesión de su cargo é igualmente se admitió la dimisión del mismo cargo á Cristobal Juliá nombrando en su lugar á Juan Lladó Ferrer que desempeñaba el de peon caminero.

Se enteró el Ayuntamiento del cupo señalado á este municipio por consumos, sal y alcoholes que deberá regir el próximo año natural.

Se resolvieron algunas reclamaciones presentadas por consumos y gremios del pasado ejercicio.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

#### Cultos sagrados

Mañana domingo, por solemnizar la Iglesia la vigilia del Nacimiento del Salvador, se celebrará en el templo parroquial la función llamada *Calenda*. A las nueve y media, expuesta S. D. M., cantará el Coro la hora de Prima, y la música el solemne anuncio de la próxima festividad. Seguidamente se celebrará la misa mayor con sermón que dirá el Vicario D. Antonio Artigues. Por la tarde, después de vísperas continuará la novena de San Sebastian con sermón.

Al anoecer se cantarán completas, y á las diez principiarán los solemnes Maitines de Navidad seguidos de la Misa del Gallo.

Lunes, festividad del Nacimiento de Jesucristo, se harán las funciones religiosas con la solemnidad de costumbre y en la misa mayor predicará el Rdo. Sr. Cura Arcipreste.

Martes, se celebrará la fiesta del Protomartir San Esteban y pronunciará el panegrico el Pro. D. Gabriel Puig vicario. Por la tarde continuación de la novena de San Sebastián.

#### Banco de Felanitx

Habiéndose extraviado el recibo talonario n.º 8612 del Depósito constituido en este Banco por D. Rafael Nicolau y Nebot por la suma de mil quinientas pesetas en fecha de 26 de Octubre del corriente año; se anuncia al público, para que el que se crea con derecho á reclamar, lo verifique dentro el plazo de quince dias á contar del de la fecha de inserción de este anuncio en el Boletín Oficial y en el periódico de esta localidad; pasados los cuales sin reclamación de tercero se expedirá el correspondiente duplicado á favor del propio D. Rafael Nicolau y Nebot, quedando anulado el primitivo.

Felanitx 21 Diciembre de 1899.—Por el Banco de Felanitx, El Gerente Interino, Miguel Masutí.

Lecciones de matemáticas, de primera y segunda enseñanza, á precios módicos. En la redacción de este semanario informarán.

Una NOBRIZA de 25 años de edad y leche de ocho meses, desea una criatura para amamantar.

Darán informes en la calle de Campet, 33.

### AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad española mútua de seguros de incendios, pedriscos, heladas, ganados y vida.

Dirección general: Preciados 23, Madrid.

Capital asociado en 31 Diciembre de 1898, Ptas. 77.760.031'48. Sabrante después de pagados todos los siniestros y atenciones sociales, Ptas. 116.219'92. Siniestros pagados en todos los ramos, Ptas. 137.086'50.

Seis años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuviere.

### GAS

Hojalatería de Juan Piña, Plaza 13

En dicha tienda se hacen instalaciones para gas, tanto de la fábrica como acetileno, á precios muy reducidos. Principalmente los aparatos de latón son mas baratos que á precio de catálogo.

Las personas que deseen instalar el acetileno, encontrarán aparatos de 12 pesetas á 25 capaces de alimentar tres luces á la vez por espacio de dos dias.

También se construyen de mayor cabida á precios convencionales.

Advertencia.—El carburo de calcio se vende al ínfimo precio de 85 céntimos de peseta el Kilo, (siendo su precio anterior de 1,15) y resultando una luz clara y barata.

Para informes: Juan Piña, calle de la Plaza 13, Felanitx.

### RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la *Anemia*, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la *Anemia* los *Colores pálidos*, las *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, Paris y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

### VIDES AMERICANAS.- ALMENDROS

A precios sumamente económicos se hallan en venta barbados y estacas de Rupestris Lot, Giraud y Aramon Rupestris y almendros para trasplantar.

Propietario: D. Jorge Perelló, Fuente 19, Felanitx.

### ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa — Superfosfatos de todas graduaciones — Escorias Thomas — Sulfato de hierro en grano y en polvo — Sulfato de cobre, etc., etc.

### ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA



### FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7,40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx á las 6'55 mañana 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Fumadores:  
**Probad el PAPEL SALVIA**  
 de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41, Felanitx.

## ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.  
 La que vende más barato.  
 La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Cuzco Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

## ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la **Gastralgia**, la **Dyspepsia** en sus diferentes manifestaciones, **dilatación estomacal**, los **vómitos biliosos**, las **digestiones difíciles**, los **dolores estomacales** antes ó después de la comida, los **catarros gastro-intestinales** y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor  
 Plaza Coll-Palma

## PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

### GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de todas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillego de nacar de todos colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tau acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

## COLEGIO «LEON III»

de 1.ª y 2.ª enseñanza y Carreras de Facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y practicos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo mas del 40 por ciento de sobresalientes, sin ningun supenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados as verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesion y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y segun los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pídanse Reglamentos.

# DIETARIOS

## y Calendarios Americanos

### para el año 1900

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

## EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

## Pedro de Alcántara Peña Nicolau

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—En breve se pondrá á la venta el tomo tercero, que contiene una serie de *cuentos populares*.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

e cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun de l'rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastissers, y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentada es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Majrr, número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

## Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 de Diciembre, á 50 ptas. uno divididos en décimos á 5 pesetas.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica tamnién á la compra de oro en alhajas y monedas.

## TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

### IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

### Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

## Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

### Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

## ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Ingenieros y Arquitectos.

VALVERDE 22.—MADRID,

Con grandes mejoras en la instalación ha sido trasladada esta Academia, de la calle del Pez, 40, á la de VALVERDE, núm. 22. Su brillante numeroso cuadro de Profesores, así como la a yplitud y condiciones de su local, hacen demesta Academia uno de los Establecimientos de enseñanza más notable de España.

Los 650 alumnos que han pasado por sus aulas son la prueba del éxito alcanzado por este Centros

Los padres pueden visitar el local

Alumnos internos, medio internos y externos

La correspondencia al Director, VALVERDE, 22.—MADRID.